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在转型中让群众的钱包鼓起来言论
观察

□冯炜（山东大学教授）

“十二五”规划关注“民富”

本周一，世人瞩目的中共十七届五中
全会闭幕。会议审议通过“十二五”规划建
议，成为媒体关注的议题。10月19日，《人
民日报》发表题为《为全面建成小康社会
打下具有决定性意义的基础》的社论，认
为“《建议》站在历史的高度，从战略全局
出发，明确提出了‘十二五’规划的指导思
想、基本要求、奋斗目标、主要任务、重大
举措”。《光明日报》10月21日报道：我国学
界、思想理论界高度评价五中全会精神，
认为，“《建议》符合国情、顺应时代、凝聚
共识、鼓舞人心”。

围绕五中全会提出的任务和目标，
对跟百姓生活息息相关的课题，媒体进
行了深入解读。《人民日报》10月21日发
表了对人民大学郑功成教授的专访，文
章列举了“我国收入分配领域中的三大
突出问题”，一是“普通居民与劳动者收
入低”，“收入分配向政府和企业(或雇
主)倾斜，劳动报酬在初次分配中的比
重持续下降，普通居民的收入增长速度
明显滞后于GDP与财政收入的增长速
度”。二是“不同群体收入差距大”，“城
乡居民收入差距超过3倍，行业收入差

距超过10倍，地区之间的差距在2倍以
上”。三是“收入分配秩序不规范”。文章
呼吁要用法律武器和税收杠杆来解决
上述问题。
《东方早报》在10月19日发表评论，

指出当改革不再是一项惠及社会各个
利益群体的事业时，就必须以社会公平
正义为出发点和依归，通过一项让社会
诸多利益群体公平参与的游戏机制，让
广大人民受惠于改革的成果，只有这样
的改革才是有意义的。而《扬子晚报》在
10月19日则注意到了“五年目标”首次
未提GDP，“居民收入增长”前加“较快”
二字，并评论道：不提GDP，而强调“居
民收入普遍增长”，“可以清楚地看到下
一个五年的发展宏图中，‘国强’向‘民
富’的清晰转型”。

央行加息推动发展转型

时隔三年我国央行首度加息，已成
为舆论的焦点。10月20日《大众日报》以
《加息释放了哪些信号》为题，分析了央
行加息的背景因素和预期效用。认为，
“加息对中国经济正逢其时，这对于控
制通胀预期、扭转‘负利率’非常必要。”
另一方面，“加息可抑制资产泡沫”，文
章引用专家的话说：“在负利率的情况

下，居民为了寻求货币的保值增值，会
倾向于投向房地产、股票等资本市场，
从而引发泡沫”。进一步说，“加息也是
中央进一步释放调结构信号，传递中国
加快发展方式转型的决心，中国将更注
重经济发展的质量而非速度。”

21日，《南方日报》发表评论员文章
说：“加息是标，市场化是本”，认为“在人
民币汇率仍然没有实际变动而国际上仍
然是宽松货币政策和赤字当道的时候，央
行的加息显得颇为孤立无援，试图小幅度
加息扭转国内货币局势不大现实”。“加息
是短期性的货币政策，市场化才是解决国
内货币过剩的根本手段。”
《广州日报》则分析了加息对社会

经济和百姓生活的影响，20日以《加息
对民众生活影响：贷款买房买车成本将
上升》为题，写了几个方面：“市民影响
一，1万元5年定存利息多300元”，“市民
影响二，贷款买车买房成本将上升”；
“股市影响，短期影响较大，中长期趋势
不受影响”，“楼市影响，第四季度房价
或下跌”。
《新京报》也对这次加息给予了积

极评价，“如今，中国经济有重回正确发
展路径的迹象。依靠天量货币投放、房
地产泡沫支撑的‘强心剂’式增长逻辑，
正在被不断出台的调控政策所摒弃”。

九寨沟小萝莉

连日来，一名被称作“九寨沟小萝
莉”的小女孩的图片被疯传于各大网
络，让不少网友集体“被秒杀”。

有网友质疑这是景区炒作，但九寨沟
风景管理局对此予以否认。有好事者查阅
网上资料，得知发帖者目前就读于福州某
大学。他和朋友一起去九寨沟玩的时候看
到了“小萝莉”，拍了点照片。“后来想得到
更多的点击率，就把照片放了上去。”想在
网上走红的心理可以理解，但如此炒作一
个未成年女孩，显然有失分寸。

重建夜郎

对于夜郎国，大家最熟知的恐怕就
是一个“夜郎自大”的成语。而史书上对
夜郎国的记载并不多，也无多少史料和
文物作参照。湖南新晃县称将斥资50亿
元重建“夜郎古国”，想必也是又增添了
一处仿古建筑而已。

个别地方政府的投资和建设冲动一
直难以抑制，而大型工程的策划和动辄上
马也让人听上去有不可思议之感。反而，
对老百姓的医疗、教育、住房、社会福利等
民生投资鲜见有如此之大手笔。

情妇日记

继局长日记后，近日网络上又传
出广州某处长的情妇日记，其中描述
了处长与其情妇之间的情感纠葛和性
丑闻。

在网络上披露私密日记现在已经
是吸引公众眼球的重要方式。也许用人
性之丑恶已不能解释其内在的缘由，事
实上人们想从这些日记中找到现实的
影子。当然，这些日记如果不是事实，是
诽谤；若属实，也是侵犯他人隐私。

执笔：高扩
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杨支柱：副教授卖身交罚款

杨支柱，原是中国青年
政治学院法律系副教授。因
妻子意外怀孕，不忍堕胎，
于2009年12月21日生下第
二个女儿，今年4月被学校
解聘。北京市海淀区计划生
育委员会又向他征收24万
所谓“社会抚养费”，以他现
在的工资，他没有办法缴
纳，所以只好在中国人民大

学西门过街天桥上“卖身交
罚款”。而一些有钱人就是
利用这种罚款政策，可以为
所欲为地多生孩子，如果钱
能买生孩子的权利，那么这
其中的公平又何在？生育问
题，攸关社会可持续发展，
通过这个事件我们应该思
考如何更好地执行计划生
育政策。

于兴昌：腐败总督学

人们总是说教育界是
清水衙门，然而，在市场经
济的今天，只要存在权力没
有监督的地方，都会存在权
钱交易的空间。于兴昌，原
吉林省总督学，今年61岁，
正厅级干部。这位总督学一
旦掌握了没有监督的权力
后，便“不由自主”地为自己
谋利益。据了解，在近千万
受贿总额中，除了122万元

是为开发商拿地所得，其他
是违规招录学生、调换专业
所得。在这 159笔受贿中，
有多少普通的学生因为于
兴昌的受贿而没有办法改
变自己的命运，我们不得而
知。当前，教改成为人们关
注的焦点，但是教改的第一
方向应该是公平，于兴昌案
发不是个例，也表明，实现
教育公平的路还很长。

邬学新：区委书记自杀身亡

一位县处级干部自杀
了！主角是广东韶关市武
江区委原书记邬学新，坠
楼身亡。据有关部门的调
查报告，这位区委书记之
所以选择不归路，是因为
他的好友因为经济纠纷而
向上级部门举报他有经济
问题。虽然，邬学新自杀有
特殊的原因，但是从最近

这几位干部自杀的情况来
看，这些县处级干部在政
绩考核、人性约束的双重
夹击下，压力之大也是不
争的事实。官员们虽然掌
握了权力，但是在现代社
会，也是一个职业群体，以
更好的制度管理和约束他
们，恐怕是解决他们压力
之大的根本出路。
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刘荣福：局长出国不归被免

刘荣福是广东花都本
地人，2008年调任花都区
畜牧兽医局局长，今年8月
19日持因私护照出境前往
美国，随后以遭遇交通意外
为由申请休假 1个月至 10
月 7日，可是到目前为止，
刘局长依然不归。以现在的
情况看，刘局长也许不打算

回来了。刘荣福是官员出国
不归的一个典型。据官方消
息，刘荣福出国之前是向有
关部门请过假的，有关部门
当时也没有对他进行立案
调查。如果这些事是真的
话，刘荣福何不光明正大出
国，还采用这种欺骗的手段
呢？ 执笔：吴华伟


